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Нет эксплуатации 
детского труда! 
 
Депутаты Госдумы в пер-

вом чтении приняли законо-
проект, которым предлагается 
предоставить работодателям 
возможность привлекать к 
труду несовершеннолетних, 
работающих в составе студен-
ческих отрядов, включённых в 
федеральный или региональ-
ный реестр молодёжных и 
детских объединений, поль-
зующихся государственной 
поддержкой, в выходные дни 
(при их письменном согласии 
или при согласии его закон-
ного представителя). Подоб-
ные изменения, сообщают ав-
торы инициативы, позволят 
увеличить привлекательность 
трудоустройства несовершен-
нолетних для большинства ра-
ботодателей, а также значи-
тельно расширят возможно-
сти трудоустройства для са-
мих несовершеннолетних. 

 
В случае принятия законо-

проекта установленная трудо-
вым законодательством сокра-
щённая продолжительность ра-
бочего времени для несовер-
шеннолетних сохраняется. Для 
работников от 14 до 15 лет она 
составляет не более 4 часов в 
день, с 15 до 16 лет – не более 
5 часов, в возрасте от 16 лет до 
18 лет – не более 7 часов. Об-
щая допустимая продолжитель-
ность рабочей недели для несо-
вершеннолетних также не ме-
няется: для работников в воз-
расте до 16 лет она составляет 
не более 24 часов в неделю, в 
возрасте от 16 до 18 лет – не 
более 35 часов в неделю. 

Законопроект прокоммен-
тировала председатель дум-
ского комитета по защите се-
мьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина 
Останина: 

– 53 года наш Трудовой ко-
декс защищал детей от того, 
чтобы труд стал нормой жизни, 
занимал всё основное время 
ребёнка, не давая возможности 
получить полноценное образо-
вание... Основная причина, по-
чему дети и их родители согла-
шаются на трудоустройство ре-
бёнка – не его желание полу-
чить профориентацию, а жела-
ние пополнить семейный бюд-
жет. Наша страна была подпи-
сантом конвенции ООН, кото-
рая запрещает труд ребёнка. 
Детский труд сегодня использу-
ется только в странах Африки – 
до 90% детей там трудятся без 
права получения образования... 

Мне кажется странным 
вычленение труда отдельно, 
как нейтрального процесса, 
без учёта образования и вос-
питания. 

Фракция КПРФ не поддер-
живает данный законопроект, 
полагая, что он создан не в ин-
тересах детей, а в интересах 
работодателей, которые хотят 
сэкономить на труде несовер-
шеннолетних, в том числе не 
выплачивая двойную плату за 
выходные дни.

Звучат предложения: возродить традицион-
ные ценности, вытравить из России идеологию 
чайлдфри, запретить аборты, переселять рос-
сиян из городов в деревню и так далее. В об-
щем, решения ищутся в любой области, кроме 
экономической. Однако опрос Russian Field по-
казал: главным препятствием для обзаведе-
ния детьми россияне считают бедность и фи-
нансовые проблемы. Этот вариант выбрали 
62% респондентов. Следующие по популярно-
сти ответы – «нестабильная политическая и 
экономическая обстановка» (23%) и «отсут-
ствие жилья, рост цен, условия жизни» (16%). 
Это подтверждает то, что говорят коммунисты: 
главная причина вымирания – капитализм. 
Неслучайно смертность впервые превысила 
рождаемость в 1992 году, когда реформаторы 
начали свою «шоковую терапию».  

Ситуация становится всё хуже. В первом по-
лугодии 2024 года в России родилось 599 ты-
сяч детей. Смертность превысила рождае-
мость более чем на 320 тысяч человек. При та-
кой рождаемости можно ожидать 1,2 мил-
лиона рождений за год. Это меньше, чем в лю-
бой из годов ельцинской эпохи. Для сравне-
ния: в РСФСР в 1980-е годы рождаемость до-
ходила до 2,5 миллиона человек, то есть была 
в два раза выше, чем сейчас.  

Почему рождаемость такая низкая? Укажу 
главные причины.  

– Нет доступного для молодых семей жилья. 
Средний возраст ипотечного заёмщика – 
около 40 лет.  

– Высокие расходы на детей. ВЦИОМ опуб-
ликовал данные опроса о том, сколько стоит 
собрать детей в школу. Получилось, что в сред-
нем семьи потратили на это 53,5 тыс. руб. А в 
2022 году эта сумма составляла 38 тыс. руб. 
Всего за два года – рост на 40%, в два раза 
выше официальной инфляции! А в старших 
классах образование у нас фактически плат-

ное, потому что из-за необходимости натаски-
вать детей на «угадайку» ЕГЭ почти все вынуж-
дены нанимать репетиторов. И большинство 
студентов в России учится на платной основе.  

– Медицина. «Оптимизация» снизила до-
ступность государственной медицинской по-
мощи. Зато год от года растут обороты платной 
медицины. В том числе и детей зачастую при-
ходится лечить за деньги.  

– А главное: капитализм полностью лишил 
людей уверенности в будущем.  

Внедряется миф, что рождаемость никак не 
стимулируется высоким уровнем жизни и со-
циальных гарантий. Дескать, даже наоборот: 
больше рожают в бедных странах. Но в России 
есть примеры, которые показывают: рождае-
мость очень даже откликается на высокий уро-
вень жизни и социальных гарантий. Если в РФ 
в целом суммарный коэффициент рождаемо-
сти сейчас 1,4, то в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе – 1,9. Даже выше, чем в Дагестане 
и Ингушетии с их традиционной многодет-
ностью. Откуда такая рождаемость? Высокие 

зарплаты, высокий уровень социальных гаран-
тий, возможность, не надрываясь финансово, 
приобрести свое жильё.  

Не надо сочинять утопии типа массового пе-
реселения жителей городов обратно в деревню. 
Откройте справочники Росстата. В последние 
годы рождаемость у сельского населения даже 
ниже, чем у городского. Просто нужно создать 
нормальные условия для жизни людей и в горо-
дах, и на селе. Также едва ли можно считать реа-
листичными призывы найти какие-то чудодей-

ственные рецепты, после применения которых 
в каждой российской семье будут рожать по 5–
7 детей, как это было столетия назад. Обратно в 
традиционное общество вернуться невозможно. 
Есть данные соцопросов, которые показывают: 
большинство людей сейчас хотят иметь двух-трёх 
детей. Вот власть и обязана создать социальные 
условия, при которых россияне заведут этих 
двух-трёх желанных детей. Уже при такой рож-
даемости не будет никакого вымирания и не 
надо будет завозить трудовых мигрантов.  

Что необходимо в первую очередь? Нужна 
широкая доступность жилья для молодых се-
мей. Необходима полная доступность образо-
вания и медицины. Нужна гарантия трудо-
устройства по специальности с достойной зар-
платой. Нужна уверенность в будущем. На всё 
это нацелена программа КПРФ. И реализовать 
всё это можно, только вернувшись на социа-
листический путь развития. 

Первый заместитель  
Председателя ЦК КПРФ  

Юрий Афонин

Как остановить  
вымирание?

Власти очень не хочется признавать, что Россия вымирает 
прежде всего из-за социально-экономических проблем. Но 
данные соцопросов показывают, что это именно так. 

Интересные измене-
ния вносятся в уставы 
муниципальных окру-
гов Москвы – на это 
обратили внимание 
экс-депутат Мосгор-
думы от КПРФ Павел 
Тарасов и депутат Со-
вета депутатов Муни-
ципального округа Ар-
бат Николай Котов. 

 
«Судя по поправкам, которые 

вносятся сейчас в Устав МО Ле-
фортово, готовится база для от-
мены публичных слушаний по 
объединению районов, – про-
комментировал ситуацию Тара-
сов. – В поправках – отказ от 
полномочий по участию в при-
зывной комиссии и отмена пуб-
личных слушаний – в случае пре-
образования муниципального 
округа (читай: объединения рай-
онов), заблаговременного опо-
вещения о публичных слуша-
ниях, убрано обсуждение на слу-
шаниях градостроительных во-
просов. В прошлом году жульни-
ческим трюком прошло объеди-
нение муниципальных образо-
ваний в Новой Москве, обойдя 
публичные слушания. Теперь ис-
тория повторяется. По имею-
щейся информации, аналогич-
ные поправки вносятся и в дру-
гих районах по всему городу. 
Считаю, что отмена публичных 
слушаний по объединению рай-
онов – плевок в лицо жителям. 
Слушания в Лефортово в очном 
формате пройдут 16 октября в 

19:00. Всего зарезервировано 
лишь полчаса времени». 

Те же самые изменения вне-
сены и Устав МО Арбат.  «Я, ко-

нечно, проголосовал против, 
так как считаю, что это напле-
вательское отношение к жите-
лям, – рассказал Николай Ко-

тов. – Но, увы, большинство не 
на стороне КПРФ (привет всем,  
кто не ходит на муниципальные 
выборы!) 

Когда поправки войдут в силу,  
изменить границы и параметры 
округа можно будет без публич-
ных слушаний. Это означает 
только одно – в самом ближай-
шем времени пройдет масштаб-
ная административная ре-
форма, которая затронет все 
районы Москвы.  

Центральные районы старой 
Москвы, как наименее населён-
ные, вероятно, будут слиты в 
единые округа с непонятными 
последствиями, новыми выбо-
рами, администрацией и поряд-
ком управления. 

Самое ужасное, что всё будет 
происходить директивно, жите-
лей спрашивать никто не соби-
рается! В октябре в каждом рай-
оне пройдут публичные слуша-
ния по окончательному приня-
тию поправок. Приходите!  

На Арбате: 22 октября 2024 
года с 18:30 до 19:30 в поме-
щении № 319, расположенном 
по адресу: г. Москва, ул. Арбат, 
д.40, стр.2 

КПРФ вне зависимости от об-
стоятельств будет отстаивать ин-
тересы москвичей, а я, как депу-
тат района Арбат, не поступлюсь 
интересами жителей своего рай-
она и ЦАО».

Тайное объединение районов



3
1 октября 
№36(651) 2024

Выборы проходили в условиях 
специальной военной операции и 
вторжения фашиствующих агрес-
соров на территорию Курской 
области. Военные действия прямо 
влияли на организацию и содержа-
ние избирательного процесса. В 
ситуации острых внешних угроз 
президент В.В. Путин не раз настаи-
вал на необходимости сплотить об-
щество, отмобилизовать ресурсы и 
освоить новейшие технологии ради 
победы над неонацизмом, банде-
ровщиной и натовским вызовом. 
Участники политического процесса 
в нашей стране были вправе рас-
считывать, что эти призывы будут 
услышаны партией «Единая Россия» 
и всей чиновной ратью. 

КПРФ обстоятельно готовилась 
к выборам и предложила Про-
грамму Победы с целью повысить 
ответственность власти перед на-
родом, создать эффективную мо-
дель экономики, нарастить оборон-
ные возможности и защитить инте-
ресы людей труда. Перспектив-
ность подходов КПРФ подтвердили 
оценки ученых и экспертов в ходе 
экономических форумов, выводы 
участников парламентских слуша-
ний в Государственной Думе, ре-
зультаты работы народных пред-
приятий и опыт коммунистов – ру-
ководителей регионов. Свои под-
ходы мы донесли на встречах с из-
бирателями, через газеты «Правда» 
и «Советская Россия», телеканал 
«Красная линия», региональные 
партийные СМИ и социальные 
сети. Фракция коммунистов в Госу-
дарственной Думе честно отчита-
лась о проделанной работе. 

КПРФ занимает твёрдую и 
последовательную позицию в 
борьбе с неонацизмом. Тысячи 
коммунистов и комсомольцев сра-
жаются в рядах Вооруженных сил с 
бандеровцами и их натовским по-
кровителями. Продолжается сбор 
помощи пострадавшим в Новорос-
сии и Курской области. В Донбасс 
отправлено 128 гуманитарных 
конвоев с продовольствием и ме-
дикаментами, автомобилями и мо-
тоциклами, снаряжением и учеб-
ными пособиями. Организовано 
оздоровление 19 тысяч детей на 
территории Подмосковья. И мы не-
пременно продолжим эту работу. 

К выборам в органы власти и 
местного самоуправления КПРФ 
подошла исключительно ответ-
ственно. Мы сформировали до-
стойную команду – более 7 тысяч 
кандидатов приняли участие в вы-
борах разных уровней. В их числе 
специалисты высокой квалифика-
ции, энергичные общественные 
деятели, участники СВО. Все они 
являются истинными патриотами 
своей Родины. 

Наши кандидаты активно вели 
избирательную кампанию: прово-
дили встречи с избирателями, уча-
ствовали в дебатах, доказывали 
преимущества подходов КПРФ к 
решению актуальных проблем. 
Агитационные материалы партии 
отличали наглядность, содержа-
тельность и злободневность. 

КПРФ показала себя как актив-
ная действенная политическая 
сила. Однако во многих регионах 
представители власти оказались не 

готовы к состязанию идей и про-
граммных подходов, к открытой и 
честной дискуссии. Как и в прежние 
годы, они решили «выиграть» адми-
нистративными манипуляциями и 
грязными технологиями. Зачастую 
внешние вызовы служили для пра-
вящей партии не поводом к кон-
структивному диалогу, а прикры-
тием для оправдания махинаций. 
На выборах продолжали широко 
использоваться нечистоплотные 
изобретения лихих девяностых. 

Порочные методы привели к 
тому, что значитель-
ная часть граждан 
выражает разочаро-
вание в институте вы-
боров. Не верит в 
силу такого волеизъ-
явления и позитив-
ные перемены через 
голосование. Мы ви-
дим, что желание уча-
ствовать в выборах 
ослабевает на глазах. 
Несправедливые ре-
зультаты не воспри-
нимаются всерьёз, 
как и заявления «Еди-
ной России» о её 
«триумфе». 

Небывалых мас-
штабов достигла 
практика недопуска и 
снятия наших товарищей с выбо-
ров. В Санкт-Петербурге не был за-
регистрирован кандидатом Роман 
Кононенко. «Спецоперация» по пе-
реизбранию губернатором Санкт-
Петербурга Александра Беглова 
обернулась крайне слабой явкой. 
Его результат в отсутствии реаль-
ных конкурентов – самый низкий 
в России. При этом выявились во-
пиющие расхождения в числе голо-
совавших на губернаторских и му-
ниципальных выборах. Практика 
доказывает принципиальную не-
возможность такой разницы. При-
знать результаты подобных «выбо-
ров» в культурной столице страны 
народно-патриотические силы Рос-
сии не могут. 

Мы также не можем признать 
полноценными выборы губернато-
ров, на которые партия власти трус-
ливо не допустила кандидатов от 
КПРФ: Петра Букача – в Респуб-
лике Алтай, Максима Шипицына – 
в Забайкалье, Сергея Токарева – в 
Липецкой области, Владимира Гу-
домарова – в пострадавшей от не-
бывалого паводка Оренбургской 
области. Сотням наших товарищей 
не дали участвовать в муниципаль-
ных выборах в Ленинградской 
области и Петербурге. Под надуман-
ными предлогами трое кандидатов 
от КПРФ были сняты с дистанции в 
Москве. В Иркутской области по-
тенциальных победителей отстра-
нили от участия в выборах глав 
Братска, Тулуна и Усть-Орды. От-
сечение от выборов наших товари-
щей стало вопиющей тенденцией. 
Более полутысячи кандидатов 
КПРФ отсекли от выборов на регио-
нальном и на местном уровнях.  

Совершенно очевидно, что 
граждане не доверяют перекошен-
ной и непрозрачной избиратель-
ной системе. Даже несмотря на 
трёхдневку, электронное псевдого-
лосование и административный 

произвол, большинство избирате-
лей не пошли на такие выборы. 

Откликаясь на запрос обще-
ства, КПРФ подготовила проект 
Избирательного кодекса. В нём 
нет места ни драконовскому муни-
ципальному фильтру, ни бесконт-
рольному «дистанту», ни много-
дневному голосованию. Уверены, 
что только его принятие и строгое 
исполнение будет означать капи-
тальный ремонт избирательной си-
стемы. Именно такие изменения 
позволят нашим соотечественни-

кам доверять итогам выборов, по-
могут сплотить общество и обеспе-
чат стране желанную победу. 

В Москве власти пытались отка-
зать гражданам в праве голосо-
вать бумажными бюллетенями. Их 
выдача избирателям была макси-
мально ограничена и усложнена. В 
результате лишь 140 тысяч моск-
вичей, или 4,5% участников голо-
сования, выразили свою волю тра-
диционным способом. «Электро-
нка» в столице сопровождалось ло-
тереей «Миллион призов», что 
весьма походило на форму под-
купа избирателей. 

Дистанционное электронное и 
трёхдневное голосование все на-
стойчивее навязываются стране. 
КПРФ настаивает, что ДЭГ не мо-
жет использоваться как основная 
форма волеизъявления граждан. 
Недопустимо через эту систему вы-
теснять традиционное голосование 
бумажным бюллетенем. Именно 
они подконтрольны наблюдению и 
вызывают доверие общества. По-
пытки отказа от нормального голо-
сования грубо попирают конститу-
ционные права граждан. 

Навязывая электронное голосо-
вание, власти подменяют публичное 
исполнение гражданского долга не-
прозрачными манипуляциями. Зло-
вещая тишина, пустые урны и уны-
ние на избирательных участках – 
свидетельства фарса при таком го-
лосовании. Налицо массовое отчуж-
дение граждан от участия в форми-
ровании органов власти. Виртуаль-
ные цифры «электронной под-
держки» не служат реальному 
сплочению общества в годы тяже-
лых испытаний. Усиливается и веро-
ятность вмешательства противни-
ков России в такого рода голосова-
ние, что несёт прямую угрозу нашей 
национальной безопасности. 

С грубыми нарушениями изби-
рательного законодательства про-

ходили выборы в Брянской, Ро-
стовской, Новгородской областях. 
Официальная статистика жалоб и 
нарушений сильно занижена. Мно-
гие члены избиркомов, не исклю-
чая ЦИК, покрывают нарушения в 
нижестоящих комиссиях. Право-
охранители нередко не фиксируют 
и не расследуют поступившие жа-
лобы должным образом. 

В ходе прошедших выборов 
представителями КПРФ подано 
около тысячи жалоб и обращений 
в избирательные комиссии и пра-

воохранительные 
органы. Целый ряд 
региональных коми-
тетов партии – от Пи-
тера до Камчатки – 
сообщили о наруше-
ниях и непризнании 
объявленных итогов 
голосования. В изби-
рательные комиссии 
разных уровней по-
даны особые мнения 
наших товарищей. 

С каждым годом 
всё больше вопро-
сов вызывают воль-
ные комментарии 
председателя ЦИК 
по поводу организа-
ции и хода выборов. 
Настаиваем на том, 

что никто не вправе позволять 
себе безосновательные нападки 
на нашу парию за последователь-
ность в защите прав граждан. Счи-
таем неприемлемым, когда в ход 
идут шельмование обучающих ма-
териалов, критика за готовность 
членов избиркомов и наблюдате-
лей от КПРФ к борьбе за честные 
выборы, необоснованные нападки 
на депутатов-коммунистов. Такое 
поведение дискредитирует работу 
руководства ЦИК, призванного 
проявлять сдержанность и зани-
мать нейтральную позицию в 
борьбе политических сил. 

Мы признательны всем гражда-
нам, поддержавшим КПРФ своими 
голосами. Компартия сохранила 
своего избирателя, статус главного 
оппонента власти и ведущей оппо-
зиционной политической силы. В 
ряде регионов КПРФ удалось укре-
пить свои позиции. Наша про-
грамма настойчиво пробивает 
себе дорогу. Сегодня у партии есть 
фракции во всех региональных 
парламентах. Такой же вывод мо-
жет сделать только «Единая Рос-
сия». Отстаивая интересы трудя-
щихся, КПРФ пользуется устойчи-
вой поддержкой народных масс. 

Увы, избирательное законода-
тельство России чрезвычайно ис-
корежено. Тем не менее КПРФ про-
должает бороться за честные вы-
боры. Наша партия отправила на 
избирательные участки 25 тысяч 
наблюдателей и членов избира-
тельных комиссий. На многих участ-
ках только коммунисты фиксиро-
вали нарушения. Представителей 
других партий просто не было. 

Мы, коммунисты, уверенно 
смотрим вперед. Созидательная 
программа, крепкая команда, пра-
вота истории – наш мощный арсе-
нал. В ходе прошедших выборов 
талантливо проявили себя многие 
наши товарищи. Ярко заявили о 

себе представители молодежи. Их 
опыт и энергия будут использо-
ваны на предстоящих выборах де-
путатов Государственной Думы. 

Честная избирательная си-
стема – гарантия безопасности и 
общественного прогресса!  

КПРФ продолжает борьбу за 
реализацию своей программы по-
беды над фашизмом и бандеров-
щиной, обнищанием и вымира-
нием, экономическим кризисом и 
технологическим отставанием. Это 
реальный план защиты подлинных 
интересов трудящихся, пенсионе-
ров, молодёжи, материнства и дет-
ства. Ключевые требования Про-
граммы Победы полностью со-
звучны чаяниям большинства на-
ших сограждан: 

– Удвоение федерального бюд-
жета, его превращение в бюджет 
развития. 

– Возвращение в госсобствен-
ность стратегических отраслей эконо-
мики и системообразующих банков. 

– Отмена пенсионной реформы 
и понижение пенсионного воз-
раста. 

– Повышение размеров мини-
мальной оплаты труда и прожиточ-
ного минимума до 35 тысяч рублей 
в месяц. 

– Государственное регулирова-
ние цен на важнейшие продукты 
питания и медикаменты. 

– Ограничение тарифов ЖКХ не 
более чем 10% от дохода семьи. 

– Поддержка молодых и много-
детных семей, включая беспро-
центную рассрочку на покупку пер-
вой квартиры для семьи сроком на 
20 лет. 

– Безотлагательное принятие 
Федерального закона «О детях 
войны» с мерами государственной 
поддержки пожилых людей. 

– Реализация госпрограммы 
КПРФ «Образование – для всех» и 
гарантии на получение бесплатного 
и качественного образования. 

– Бесплатное обеспечение ме-
дицинской помощью жителей всех 
населенных пунктов страны. 

– Введение прогрессивного на-
лога на доходы физических лиц, 
освобождение от налогов мало-
обеспеченных граждан. 

– Укрепление экономической и 
культурной интеграции на постсо-
ветском пространстве при урегули-
ровании вопросов неконтролируе-
мой миграции. 

Важная часть нашей про-
граммы – переход от деградации к 
уверенному развитию страны, 
опора на народную инициативу, 
создание справедливой избира-
тельной системы и честные вы-
боры без «трёхдневок» и «электро-
нок». Избирательную систему не-
обходимо привести в соответствие 
с лучшими демократическими 
стандартами. 

Считаем исключительно важ-
ным принятие разработанных 
КПРФ Избирательного и Трудового 
кодексов. Требуем восстановле-
ния института членов избиратель-
ных комиссий с правом совеща-
тельного голоса, включая право 
контроля ими работы нижестоящих 
комиссий. Настаиваем на восста-
новлении партийных списков при 
проведении выборов во всех ре-
гионах страны и на всех уровнях. 

Справедливая избирательная 
система и честные выборы – важ-
нейшее условие воплощения в 
жизнь воли народа и побед над 
угрозами извне.  

Стране нужна новая – победная 
– модель социально-экономиче-
ского развития! 

Сплотим наши ряды в борьбе  
за лучшее будущее Отечества, в 
борьбе за социализм! 

 
Геннадий Зюганов, 

Председатель ЦК КПРФ

««ССппееццооппеерраацциияя»»    
ппоо  ппееррееииззббррааннииюю 

Заявление Президиума ЦК КПРФ

В России завершилась 
избирательная кампания 
2024 года. 6–8 сентября 
жители 83 регионов 
страны голосовали, наде-
ясь на достойное буду-
щее. Искренне благода-
рим всех, кто проявил ха-
рактер, волю и ответ-
ственность, поддержал 
программу КПРФ и на-
ших кандидатов!
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О грядущей 
большой войне 

на Ближнем Востоке 
 
– Она давно идёт. Она может 

перерасти не просто в местную 
войну, а в действительно боль-
шую войну. Но позиция у нас 
всегда была одна: строго соблю-
дать решения ООН о создании 
палестинского государства, бо-
роться за мир.  

Советская страна имела ог-
ромный вес в этом отношении. И 
я рад, что президент Путин про-
должает эту линию. Его прини-
мают активно и в арабских стра-
нах. БРИКС и ШОС сейчас иг-
рают огромную роль.  

Идёт создание новой системы 
отношений в мире, потому что 
американщина, НАТО сегодня ве-
дут себя предельно агрессивно. И 
вот эта война, которая сейчас об-
валилась на всё человечество, 
это новый вызов, это абсолютно 
террористическая война, кото-
рая угрожает каждому человеку. 
Оказывается, что и рации, и теле-
фон, и всё, что связано со свя-
зью, может выступать в виде 
бомб, оружия, которое уничто-

жает детей, женщин, стариков.  
Это требует совместных реше-

ний. Я, выступая в Госдуме, ска-
зал: мы обязаны, с одной стороны, 
немедленно расследовать, как это 
происходит, а с другой стороны, 
принять исчерпывающие меры.  

Наша позиция абсолютно 
конструктивна: заканчивать 
войну, садиться за стол перего-
воров.  

Что касается Украины, если 
мы не добьём нацизм и фашизм, 
то он снова проявит свою агрес-
сивную сущность. За этим стоит 
НАТО и американцы. Без от-
машки из Вашингтона никакие 
Зеленские никто ничего делать 
не будут. Это кровавые куклы, 
которых используются в войне 
против русского мира. Нам сей-
час надо максимально консоли-
дироваться, понять эту угрозу и 
принимать очень энергичные 
меры. А меры, прежде всего, в 
науке, в высоких технологиях 
промышленности, сплочённости 
общества. 

 
Об обсуждении Украины 

в Совбезе ООН 
 
– Зеленского спишут в любом 

случае. На мой взгляд, до конца 
года или его выкинут, или слу-
чится для него совсем непопра-
вимое. Эти мерзавцы могут вы-
живать только в условиях войны. 
А в условиях мира там некому.  

Но трагедия заключается в 
том, что Украина сама уже пре-
вратилась в сплошную рану. В 
стране был 51 миллион человек. 
Сейчас уполовинили. Половина 
промышленности исчезла. 40% 
энергетики уничтожено. Финан-
сово-экономический дефолт. 
Если не будут подбрасывать из 
Европы и из Америки, рухнут 
практически сразу. Но и траге-
дия в том, что весь народ попал 
в лапы этого нацистско-банде-
ровского режима. 700 тысяч 
только полегло на фронте. 

На мой взгляд, сейчас надо 

плотнее работать с населением 
Украины. Они сыты по горло этой 
фашистской политикой. И Ев-
ропа, на мой взгляд, готова уже 
к новой политике. Сейчас изби-
ратели во Франции, в Германии, 
да и в той же Англии, требует ка-
чественные изменения этой 
стратегии политики.  

Но не надо покупаться на воз-
можность немедленных перего-
воров. Без ликвидации нынеш-
него режима в Киеве никакие 
переговоры не помогут. Возьмут 
тайм-аут, вооружат снова 
дальше и будут накачивать для 
того, чтобы подорвать внутрен-
нюю стабильность в нашей 
стране. Но нашу страну на воен-
ном поприще победить невоз-
можно. Никто у нас никогда на 
поле брани не выиграл. А вот 
разложить изнутри... Так в своё 
время разрушили Российскую 
империю. В 91-м году продали и 
предали великую советскую дер-
жаву. Нам сейчас надо из этой 
истории взять главное: будем 
сильны, умны, успешны, 
сплочены, технологически про-
двинуты – тогда всех победим. 

 
О предложении Макрона 

построить новый 
миропорядок 

и пересмотреть отношения 
с Россией 

 
– Макрон – позорище для 

Франции. Я Францию хорошо 
знаю, много лет работал в Со-
вете Европы. Страна с интерес-
ной, удивительной историей. А 
вот Макрон как политик обре-
чён. Вот он сейчас чувствует, по-
плыло под ним кресло, и начи-
нает снова мимикрировать: да-
вайте какие-то переговоры. Ещё 
недавно орал: давай своих по-
сылать на поле боя. Он забыл ис-
торию с Гитлером и Наполеоном. 
К нему не надо прислушиваться. 
Основные вопросы будут решать 
в Вашингтоне.  

При любом истечении выбо-
ров в Америке они будут тре-
бовать перерывов, потому что 

тот запас вооружений, кото-
рый был НАТО в Европе, исто-
щён, и американцы потрепали 
свою казну. Поэтому будут ис-
кать переговоров для того, 
чтобы и дальше вооружать 
этих нацистов и фашистов. 
Нам тут очень важно не про-
считаться. Продолжать настой-
чиво побеждать, освобождать 
свои территории, поддержи-
вать ребят, которые храбро и 
достойно сражаются. КПРФ 
уже 129-й гумконвой отпра-
вили, вот сейчас 130-й отпра-
вим. У нас ребята там храбро и 
достойно воюют. 

 
О предстоящем втором 

международном 
антифашистском форуме, 

который 
проводит КПРФ 

 
– Это вообще очень важная 

инициатива. Мы в прошлом году 
в день рождения Ленина про-
вели его в Минске. 50 стран 
было. Приехали из Европы. И 
немцы, и венгры, и португальцы, 
и итальянцы. Сейчас уже более 
100 стран проявили инициативу. 
Я разговаривал с президентом 
Лукашенко. Благодарю Алексан-
дра Григорьевича. Он не только 
согласился активно поддержать, 
но и даёт главный дворец. Я на-
деюсь, что мы его проведем в 
третьей декаде ноября.  

Это будет важнейшее событие, 
где примем манифест. Ведь 
борьба с нацизмом и фашизмом 
сегодня для всех народов является 
главной задачей, потому что боль-
шего зла, которое порождает фи-
нансовый капитал, в мире нет. 

 
О планах КПРФ 

на осеннюю сессию 
Госдумы 

 
– Первое – сформировать 

бюджет развития. Он может 
быть больше на 15–20 триллио-
нов, и под него есть пакет из це-
лой серии законов. Второе – 
надо провести законопроект об 

образовании для всех. Под-
держка фундаментальной науки 
и образования. 

Что касается экспорта, тема 
номер один – экспортировать 
то, что ты в состоянии произво-
дить. Мы умели делать все типы 
самолётов. На наших самолетах 
летало треть человечества на 
илах и тушках. У нас была луч-
шая космическая и атомная 
промышленность. Мы умели  
делать все типы машин и меха-
низмов.  

Вот сейчас, если брать пей-
джинговую войну, мы обязаны 
научиться производить всё, на-
чиная от смартфона, телефона, 
радиостанции, телевизора. Весь 
набор машин, которые необхо-
димы. На мой взгляд, поворот в 
эту сторону есть, но... Надо 
утраивать финансирование.  

В ближайшие дни в Думу вне-
сут бюджет правительства Ми-
шустина. Мы наставили на том, 
чтобы особое внимание уделить 
электронике, робототехнике, 
станкостроению, искусствен-
ному интеллекту и программ-
ному обеспечению. У нас нет 
своих легковых хороших машин. 
Нам срочно надо усиливать это 
направление. Должны быть 
профессиональные, грамотные 
кадры. И вернуть тех, кто за 
кордоном, а там более мил-
лиона наших специалистов ра-
ботают. Они прошли чудную 
школу. Сейчас многие оказа-
лись не нужны. Вернуть, осво-
ить новейшие технологии и дви-
гаться вперед.  

В последнее время цены 
взлетели и на хлеб, и на мо-
лочку, и на овощи. Надо прини-
мать закон, удерживающий 
цены на товары первой необхо-
димости, ЖКХ и медикаменты. 
Вот я уже это предложение внёс 
на заседание Госдумы. 

Что касается обучения, мы 
обязаны дать фундаменталь-
ное образование для молодого 
человека. Ведь русско-совет-
ская школа и сегодня остаётся 
лучшей! 

Геннадий Зюганов:  

«Борьба с нацизмом и фашизмом — 
главная задача»

21 сентября 1993 года президент России Борис Ель-
цин издал указ №1400 «О поэтапной конституционной 
реформе в Российской Федерации», что привело к во-
оружённому противостоянию с Верховным Советом и 
закончилось трагическими событиями, когда после за-
тяжного конфликта между Верховным Советом во 
главе с Русланом Хасбулатовым и президентом Ельци-
ным последний решил покончить со своими политиче-
скими конкурентами и противниками.  

Вечером 21 сентября 1993 года президент России 
Борис Ельцин заявил в своём обращении по телевиде-
нию о том, что он подписал указ, по которому Верховный 
Совет упраздняется, вся власть переходит к нему, к пре-
зиденту, а если кто против демократии, то пусть встаёт 
лицом к стене с поднятыми руками и ждёт, пока милиция 
за ним приедет, обыщет, наденет наручники и отвезёт в 
демократическую тюрьму. Да, это было слишком неожи-
данно, несмотря на всё, что уже случилось ранее в мно-
гострадальной уже капиталистической России.  

 Документ, который Ельцин подписал вечером 21 сен-

тября 1993 года, за несколько дней привёл фактически 
к событиям кровопролитной гражданской войны в 
Москве: силовики стреляли по гражданским из автома-
тов, неизвестные снайперы — в спецназовцев «Альфы», 
а танки – по Белому дому, где находились противники 
Ельцина – Руслан Хасбулатов и Александр Руцкой. 

Верховный Совет объявил, что прекращает полномо-
чия Ельцина. Назначается сессия «О государственном 
перевороте», главой государства объявляют вице-пре-
зидента Александра Руцкого. 

Вице-президент отправил в отставку всех министров 
силового блока. Но глава Минобороны Павел Грачёв 
приказывал военным подчиняться только ему и главе 
Генштаба Колесникову. Съезд народных депутатов при-
нял постановление, по которому действия Ельцина оце-
нивались как государственный переворот. 

До расстрела последней крепости советской Конституции 
– Верховного Совета – оставалось меньше двух недель. 

Так, 21 сентября 1993 года, подписав указ 1400, Ель-
цин отменил правовое государство в России. После того 

как президент растоптал Конституцию и все прочие законы 
страны, никакие завывания о «правовом государстве» уже 
ничего не могли изменить. Всем стало ясно, что прав тот, у 
кого сила. У Ельцина были наёмники в танках и Лужков на 
посту мэра, перекрывавший в Белом Доме вентиль кана-
лизации. Он порвал законы и бросил клочья бумажек на 
трупы убитых защитников правового государства. И вот тут 
оно началось, то самое, что на профессиональном языке 
юристов называется «правовой нигилизм». 

Эти политические события получили название «чёр-
ный октябрь». В начале октября 1993 года произошла 
эта кровавая трагедия в центре российской столицы, на 
Красной Пресне. 

Пресс-служба МГК КПРФ

Указ №1400. Танки в Москве.  
Кровь и колючая проволока!

О геополитической ситуации в мире, внутренней 
политике и планах работы фракции в осеннюю сес-
сию Госдумы Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зю-
ганов рассказал телеканалу «Россия 24». Публи-
куем выдержки из его интервью. 
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«Берём кредиты мы 
в Совкомбанке…» – 
жизнерадостно распе-
вал в популярной рек-
ламе Сергей Безруков, 
а вслед за ним и весь 
народ. Увы, сегодня 
роскошь взять кредит 
хоть в этом, хоть в ка-
ком-нибудь другом 
крупном банке до-
ступна лишь очень хо-
рошим заёмщикам и 
крупным участникам 
рынка. Всё дело в том, 
что средневзвешенные 
ставки по ипотеке об-
новили многолетний 
максимум, превысив 
21% годовых. Опира-
ясь на показатели пре-
дыдущих лет, данный 
процент можно счи-
тать абсолютным ре-
кордом с 2018 года.  

В настоящее время ставка на 
первичном рынке в среднем со-
ставляет 21,28% годовых, на 
вторичном – 21,3%. Год назад 
показатели были радикально 
иными – 14,21% и 14,45% годо-
вых, соответственно. Это озна-
чает, что людям, взявшим в ипо-
теку квартиру, «на выходе» при-

дётся заплатить за неё как мини-
мум тройную цену. «Сегодня за 
квартиру стоимостью 10 млн 
рублей при первом взносе по 
ипотеке в 30% и сроке кредита в 
20 лет при ставке 20% придется 
платить 119 000 рублей в месяц. 
А переплата за весь срок соста-
вит 21,5 млн рублей – это 215% 
от стоимости квартиры. Полные 
затраты с учётом процентов со-
ставят при этом 31,5 млн рублей 
– 315% стоимости квартиры. Это 
неподъёмные суммы для боль-

шинства потенциальных за-
ёмщиков», – рассказал Олег 
Репченко, руководитель анали-
тического центра «Индикаторы 
рынка недвижимости». 

Продолжает ухудшаться и всё 
остальное, как ценовые усло-
вия, так и неценовые пара-
метры: дисконты снижаются, а 
требуемый размер первона-
чального взноса, напротив, рас-
тёт. Конечно, люди оформляют 
ипотеку и на таких условиях – а 
куда деваться. Однако, по дан-

ным аналитиков, 70–80% сде-
лок приходится на вторичное 
жильё.  

Ипотеку под рыночный про-
цент берут те, у кого есть суще-
ственный первый взнос или воз-
можность в короткие сроки пога-
сить кредит, продав что-то из 
имущества. «Рыночную ипотеку 
берут люди, для которых стои-
мость собственных средств ещё 
дороже, чем рыночная ставка по 
ипотеке. Например, это бизнес-
мены, которые имеют необходи-
мость купить жильё себе или 
своей семье, детям или родите-
лям, и видят предложение, кото-
рое их полностью устраивает по 
цене и качеству. Для такого круга 
людей выгоднее купить нужную 
им квартиру в ипотеку, а затем 
погасить ипотеку в самые корот-
кие сроки, чтобы избежать пере-
платы», – отмечает Илья Фролов, 
управляющий партнер девело-
перской компании Stenoy. 

Теряет привлекательность 
ипотека и для банков, особенно 
средних и мелких. Выделенные 
на них лимиты по оставшимся 
льготным программам неве-
лики, а на рыночную ипотеку 
стремительно падает спрос, от-
мечает управляющий директор 
рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов. 

Скорее всего, в условиях та-

ких высоких процентных ставок 
по ипотеке льготные займы сме-
нятся лизингом жилья, который 
предполагает аренду недвижи-
мости на длительный срок с пра-
вом выкупа. 

Тем временем зампред коми-
тета Госдумы по экономической 
политике Артём Кирьянов вновь 
подчёркивает, что в стране всё 
хорошо. На слова доцента ка-
федры инновационных и цифро-
вых технологий Университета 
«Синергия» Дарьи Копыловой о 
том, что в нынешних реалиях рос-
сиянам нужно постараться затя-
нуть пояса и по возможности от-
казаться от лишних трат, депутат 
отреагировал возмущённо. 
«Что касается потребительских 
кредитов, тут надо быть аккурат-
нее, потому что ставка доста-
точно высокая, и брать какие-
то вещи, которые не так уж 
и нужны на сегодняшний момент, 
под высокие ставки, не рекомен-
дуется. Но это не про «затянуть 
пояса», потому что всё-таки 
мы видим, что в экономике при-
личные темпы роста», – отметил 
господин Кирьянов. В целом же, 
пояснил политик, «люди живут по-
разному, есть целые отрасли, 
в которых зарплата выросла». Вот 
уж в чём-чём, а в этом мы никогда 
и не сомневались. 

Александра Смирнова

Истории Бахромжона Хасанова, 
главы таджикской диаспоры, кото-
рый избрался депутатом и тут же 
сложил полномочия после скан-
дала, уже несколько недель. Од-
нако она всё также актуальна и 
стала наглядным примером того, 
как «новые русские» пытаются про-
никнуть во власть для достижения 
своих политических целей. 

 Хасанов, приехавший в Россию 
в 90-е и получивший гражданство в 
2008 году, успешно избрался в Со-
вет депутатов городского округа 
Пушкино. Причём от кого? От пар-
тии «Единая Россия». Им было неин-
тересно, что его кандидатура вызы-
вала подозрения и опасения мест-
ных жителей: многие полагали, что 
Хасанов пошёл во власть для реше-
ния проблем своих соотечественни-
ков-мигрантов. 

 В феврале 2024 года Хасанов 
оказался замешан в скандале, свя-
занном с гуманитарной помощью, 
которая «неизвестным образом» по-
падала в магазины секонд-хенда. По 
свидетельствам жителей Пушкино, 
он был замешан и в других сканда-
лах, после которых его личные ак-
каунты в соцсетях были удалены. 

После победы на выборах Хаса-
нов подвергся критике в соцсетях. 
Думаю, именно она и стала причи-
ной его отставки, даже не вступив в 
должность. Хотя лично мне кажется, 
что критиковать в первую очередь 
здесь надо «Единую Россию», под 
руководством которой мы и полу-
чили наплыв мигрантов, замещаю-
щих уже сегодня население нашей 
страны. 

Случай с Хасановым – лишь вер-
хушка громадного айсберга. С каж-
дым годом в России растёт число 

мигрантов, которые будут стремиться 
«размыть» россиян, создавать свои 
анклавы и, приходя во власть, про-
талкивать законы, выгодные их на-
циональным меньшинствам. Это соз-
дает угрозу не только для политиче-
ской системы государства, но и для 
самой идентичности России. 

 Собственно, именно поэтому 
людям необходимо участвовать в 
выборах и влиять на политику! От-
сидеться в стороне не получится, 
когда вокруг вас станет всё меньше 
знакомых и привычных лиц. 

Тем временем в Узбекистане по-
шли другим путём. Там ужесточают 
правила для иностранных граждан, 
которые могут представлять угрозу 
для государственного суверени-
тета, территориальной целостности 
или безопасности страны. Новый 
закон, одобренный сенатом, позво-
ляет признавать иностранных граж-
дан нежелательными и запрещать 
им въезд в страну на пять лет. По-
мимо запрета на въезд нежела-
тельным иностранцам будет запре-
щено открывать банковские счета 
и приобретать недвижимость в Уз-
бекистане.  

Список нежелательных лиц будет 
вести Министерство иностранных 
дел. Иностранцы, которые уже про-
живают в стране, получат десять 
дней на выезд после внесения их в 
список. В случае отказа их высы-
лают принудительно. 

 Очевидно, что Узбекистан демон-
стрирует стремление к усилению 
контроля над въездом и пребыва-
нием иностранных граждан на своей 
территории. Полагаю, что об этом же 
давно пора задуматься и нам... 

Депутат Московской  
городской Думы Леонид Зюганов

ЗЗооллооттыыее  ммееттррыы

Скандальные 
«новые русские» 
Пока в России бывшие мигранты из диаспор изби-

раются во власть, в Узбекистане иностранных граж-
дан начнут признавать нежелательными и выдворять 
их из страны.

Недавно депутатом 
С.П. Обуховым были 
получены ответы из 
правоохранительных 
органов о результатах 
проверок подобных 
заведений по адре-
сам: 1-я Владимир-
ская, д.16 и д.29, к.2; 
2-я Владимирская, 
д.26А; 3-я Владимир-
ская, д.5А, д.8. Ме-
таллургов, д.62, к.1.  

На улице Метал-
лургов, д.62 и на 1-
ой Владимирской, 
д.16 выявлены нару-
шения целевого ис-
пользования зе-
мельных участков, 
которые не предна-
значены под разме-
щение на них объ-
ектов гостиничного 
бизнеса. Как со-
общила столичная 
прокуратура, в ходе 
рейда сотрудники 
полиции задержали 
в хостеле на 1-ой 
Владимирской, д.16 
трёх нелегальных 
мигрантов. Все они оштрафованы и будут 
выдворены за пределы Российской Феде-
рации.  

Владельцы хостела по 2-ой Владимир-
ской, д.26 А не стали дожидаться проверки, 
а попросту прикрыли «ночлежку». Факты ока-
зания гостиничных услуг в домах по адре-
сам: 1-я Владимирская, д.29 к.2, 3-я Влади-
мирская, д.5а и 8, по информации прове-
ряющих, не подтвердились. Нарушений дей-
ствующего законодательства среди посто-
яльцев хостела в доме 62 к.1 по ул. Метал-
лургов, как сообщила прокуратура, также не 
обнаружено. Гостиница функционирует в со-
ответствии с жилищным законодательством.  

Депутат Обухов поставил перед прокура-
турой вопрос о несоответствии информа-

ции, содержащейся в ответе, полученном 
им от начальника Главконтроля Евгения 
Данчикова, действительному положению 
дел. Чиновник сообщил депутату, что не на-
шёл никаких нарушений в функционирова-
нии этноориентированных кинотеатров 
«Киргизия KZ» и «Манас», хотя в ходе 
встречи с парламентарием жители расска-
зали ему, что фильмы в этих кинотеатрах по-
казывают только на киргизском языке. Как 
сообщила столичная прокуратура, вла-
дельцы кинотеатров заверили правоохра-
нительные органы, что не допускают ника-
кой дискриминации по национальному при-
знаку, поскольку в кинотеатрах демонстри-
руются фильмы не только на киргизском, но 
и на русском языке.

Ночлежкам 
для мигрантов 

в Москве не место!

Ранее мы рассказывали о встречах депутата Государственной Думы 
Сергея Обухова с жителями Перово и Новогиреево. На них москвичи под-
нимали вопросы законности функционирования в их районах хостелов, 
которых в Перово и Новогиреево немало. Ещё одним вопросом было соз-
дание этноориентированных (для представителей определенной нацио-
нальности) кинотеатров «Киргизия KZ»(Свободный проспект, д.33) и «Ма-
нас» (Шоссе Энтузиастов, д.31м).
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В повестку дня Пленума были 
включены следующие вопросы:  

Об итогах выборов в Московскую го-
родскую Думу и органы местного само-
управления в 2024 году и о задачах МГК 
КПРФ в текущей общественно-политиче-
ской обстановке – докладчик – Первый 
секретарь МГК КПРФ Николай Зубрилин. 

О созыве LIII отчетно-выборной Кон-
ференции МГО КПРФ – докладчик – сек-
ретарь МГК КПРФ Павел Тарасов. 

Итоги состоявшегося обсуждения под-
вел Первый секретарь МГК КПРФ Нико-
лай Зубрилин.  

Пленум принял соответствующие по-
становления по обсуждаемым вопросам 
повестки дня. 

Пленум МГК КПРФ постановил в 
оценке итогов выборов исходить из пози-
ции, представленной в заявлении Прези-
диума ЦК КПРФ от 17 сентября 2024 г. 
(опубликовано на 3 полосе этого номера). 
Также среди прочего пленум постановил: 

–  Фракции КПРФ в Московской го-
родской Думе активнее противостоять 
действиям, которые предпринимают 
Мэрия и Правительство Москвы в инте-

ресах крупной буржуазии, вести актив-
ную работу в оппозиционном ключе, 
поддерживать протестные устремления 
москвичей по текущим проблемам 
жизни столицы, во всех значимых во-
просах (т.ч. по отчету Мэра, в вопросах 
принятия бюджета и др.) строго исходить 
из официальных решений Бюро МГК 

КПРФ и вышестоящих выборных орга-
нов КПРФ. 

–  Городской партийной организации, 
Бюро МГК КПРФ, местным отделениям 
добиваться принятия подзаконных актов 
и внедрения практики беспрепятствен-
ной выдачи избирателям бумажных бюл-
летеней. Продолжить вести борьбу про-

тив дистанционного электронного голосо-
вания, разоблачая данный непрозрач-
ный и непроверяемый механизм, непри-
емлемого в том числе по соображениям 
безопасности. Разработать необходимые 
мероприятия по отмене ДЭГ. Активнее 
задействовать представителей эксперт-
ного сообщества из числа специалистов 
по информационным технологиям для бо-
лее углублённого вскрытия конкретных 
способов фальсификаций через ДЭГ и 
иные формы электронных голосований. 

–  Бюро МГК КПРФ совместно с предста-
вителями местных отделений МГО КПРФ от-
дельно проработать позицию по формату 
участия городской партийной организации 
в выборах с учётом их нынешнего искажён-
ного, антидемократического вида. 

– Коммунистам Москвы совместно с 
жителями Москвы и депутатами от КПРФ 
всех уровней и гражданскими активи-
стами добиваться возобновления пуб-
личных слушаний в Москве, со свобод-
ным участием всех жителей, в т.ч. оппо-
зиционно настроенных к действующей 
московской власти. 

Пресс-служба МГК КПРФ 

21 сентября 2024 года в Москве состоялся IX (сентябрьский) Пленум МГК КПРФ. 
Открыл заседание Первый секретарь МГК КПРФ, член ЦК КПРФ Николай Зубрилин. 

В работе пленума принял участие секретарь ЦК КПРФ Виктор Царихин.

6 августа на пло-
щади Победы в го-
роде Ревда Свердлов-
ской области начался 
демонтаж памят-
ника Ленину. При 
этом постамент и ос-
нование памятника 
были уничтожены. 
Администрация го-
рода называет это 
реконструкцией. Од-
нако в описании про-
цесса всех работ не 
указано, где после 
ремонта нужно уста-
навливать памятник 
Ильичу.  

О переносе памятника Ле-
нину говорят с 2018 года. Про-
тив – коммунисты и большая 
часть жителей Ревды. В мае 
2019 правительством области 
даже проводился опрос, более 
2/3 респондентов высказа-
лись за сохранение монумента 
на его законном месте. 

Демонтаж памятника Ле-
нину в Ревде вызвал возмуще-
ние земляков, которым дорога 
наша история. Всё это напоми-
нает процессы, происходящие 
на Украине и в тех странах, ко-
торые сегодня открыто высту-
пают против России. При этом 
глава  Ревды Татьяна Клепи-
кова фактически «шантажи-
рует» жителей, утверждая, что 
реконструкция площади с уста-
новкой фонтана и сохране-
нием памятника невозможна. 
Однако изначальный проект 
благоустройства площади По-
беды не предусматривал пере-
нос памятника, фонтан плани-
ровался рядом. Финансирова-
ние проекта от этого никак не 
зависит. 

Первый секретарь Сверд-
ловского обкома КПРФ Алек-
сандр Ивачёв обратился в 
управление Федеральной ан-
тимонопольной службы (УФАС) 
с требованием проверить ад-
министрацию Ревды. «В изве-
щении о проведении электрон-
ного аукциона [на реставра-
цию памятника – прим.ред.] 

содержится несуществующий 
адрес. Кроме того, предметом 
контракта является «реставра-
ция», которая в соответствии с 
федеральным законодатель-
ством подразумевает сохране-
ние памятника В.И.Ленину, со-
стоящего из трёх элементов: 
фигуры основателя СССР, по-
стамента и основания. Дей-
ствиями подрядчика послед-
ние два элемента были уничто-
жены, что является наруше-
нием условий контракта», – 
заявил Ивачёв. 

УФАС установило нарушения 
статьи 7, статьи 42 Закона о 
контрактной системе. Мате-
риалы дела будут переданы в ор-
ганы объективного муниципаль-
ного финансового контроля.  

Тем временем Бюро Сверд-
ловского обкома КПРФ высту-
пило в качестве инициативной 
группы по проведению рефе-
рендума. Коммунисты предла-
гают жителям города самим 
решить принципиальный во-
прос о том, где должен нахо-
диться памятник. 12 сентября 
коммунистам отказали в ре-
гистрации референдума, отказ 
будет обжалован в суде.  

Коммунисты из городского 
комитета Ревды уже 14 сен-
тября также инициировали 
проведение местного рефе-

рендума. Но председатель и 
члены Ревдинской ТИК  уже 
неделю отсутствуют на рабо-
чем месте. По словам присут-
ствующих сотрудников, все от-
ветственные в отпуске. При-
нять документы на проведение 
референдума просто некому.  

Компартия подала жалобу 
в Избирательную комиссию 
Свердловской области с тре-
бованием восстановить ра-
ботоспособность ревдин-
ской ТИК. 

Тем временем администра-
ция Ревды объявила голосова-
ние о судьбе памятника Ле-
нину на сайте Госуслуг. Алек-
сандр Ивачёв заявил, что при-
знать результаты такого «воле-
изъявления» нельзя. Во-пер-
вых, проголосовать смогут 
только те, у кого есть учётная 
запись на Госуслугах. Во-вто-
рых, участие в голосовании 
принимают школьники с 14 
лет, которых погонят ставить 
галочки против своей же исто-
рии. В-третьих, на голосование 
выносится только два вари-
анта: или Ленин, или фонтан. 
Хотя есть третий – оставить 
памятник и построить фонтан. 
Власти сознательно лишают 
жителей города самого пра-
вильного варианта и компро-
мисса.

Пряники цифровизации, 
кнут терроризма 

Друзья, для всех нас плохие новости! Мы 
так упорно внедряли в нашу жизнь интернет-
технологии, компьютеризацию и приговари-
вали, что электронный и цифровой прогресс 
не остановить. В развитии компьютеризации 
мы почти достигли совершенства для сего-
дняшнего уровня науки и дошли до искус-
ственного интеллекта. Что дальше? Есть 
много версий дальнейшего развития интер-
нет-сетей, технологий, сервисов, опций: внед-
рение чипов в тело человека, внедрение ви-
деокамер, закладка чипов в мозг человека с 
программой понимания сигналов мозга по 
принципу расшифровки мысли человека. Пла-
нов было громадьё, и к этому действительно 
были все основания.  

Но что же произошло на днях? Взорвались 
пейджеры в Ливане! Погибли люди, ранены 
сотни, есть тяжелораненые, есть более лёгкие повреждения у людей, 
всего пострадавших несколько тысяч человек. Но в шоке от этих событий 
уже несколько миллиардов человек.  

Мир с этой минуты оказался в новой реальности. Мир уже совершил 
поворот, на который никто не рассчитывал. Ливанские события начи-
нают стремительно менять военно-политический расклад на нашей пла-
нете. Дурной пример заразителен, террористическая зараза стреми-
тельно расползается. В квартирах граждан находятся миллионы, сотни 
и тысячи миллионов оргтехники из США, Тайваня, Индонезии, Малайзии, 
Южной Кореи, Германии и других стран-производителей.  

На каждое действие всегда находится противодействие. С каким эф-
фектом, это уже зависит от субъекта, который реагирует на действие. 
Страницы в сетях, регистрация при помощи интернета в различных субъ-
ектах органов власти, в банках, фиксация персональных данных и отно-
шения с органами госвласти посредством регистрации гражданина на 
различных площадках – всё это сегодня превратилось в опасную и ре-
альную зону глобального риска. Производитель телефонов может одним 
нажатием кнопки изъять денежные средства, имущество, удалить все 
данные, внести путаницу, удалить все программы, которые вам обеспечи-
вают работу по вашей профессии, и многое другое может сделать вам во 
вред производитель телефона. Марка и модель телефона, компьютера, 
планшета, пейджера уже не важна. Каждое электронное средство, вклю-
чая бытовые электроприборы, может быть опасным. Практически все до-
стижения человечества, которые облегчают нам жить и обслуживают 
наши интересы – стиральная машина, печка-гриль, сотовый телефон, 
пейджер, рация, переговорное устройство… всё попало в зону риска.  

Представьте себе, приезжаете вы на вокзал, а из динамиков вам объ-
являют: «Внимание-внимание, уважаемые пассажиры, в вагон поезда 
(в салон самолёта) граждане с сотовыми телефонами, пейджерами, но-
утбуками, планшетами, интернет-часами, и др. электронной и интернет-
техникой не допускаются!» 

 А с другой стороны, это итог бездумной цифровизации и глобализа-
ции, в которую Запад втравил весь мир, и теперь этими средствами пы-
тается взять под контроль всё мировое сообщество – пряниками циф-
ровизации и кнутом терроризма? Если мы всё это понимаем, почему мы 
это им позволяем? 

Руководитель фракции КПРФ в Мосгордуме Николай Зубрилин

Благоустройство 
в ущерб истории

Подводим итоги, строим планы
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Стоит напомнить, что граж-
данская война в Китае была 
противостоянием двух блоков: 
Гоминьдана, лидером которого 
был Чан Кайши, и КПК во главе 
с Мао Цзэдуном. Военные дей-
ствия продлились с 1927 по 
1950 гг. В конце концов нацио-
налистические войска Гоминь-
дана бежали на Тайвань и были 
полностью освобождены терри-
тории на юге Китая и Тибете.  

Как и в Советском Союзе, в 
КНР на главной площади Подне-
бесной долгие годы было при-
нято проводить военные парады 
с демонстрацией военной тех-
ники, однако сейчас они прово-

дятся только по круглым датам, 
раз в пять лет. 

Сами же празднования про-
должаются в Китае семь дней и 
называются золотой неделей 
выходных. В преддверии этого 
события все города и другие по-
селения украшаются флагами, 
патриотическими лозунгами, 
красной коммунистической сим-
воликой. На площадях прово-
дятся патриотические или моло-
дёжные концерты, а под вечер 
Поднебесную озаряют яркие 
фейерверки. Что касается самих 
китайцев, то они используют 
столь длительные каникулы, 
чтобы побыть в кругу семьи или 

отправиться по туристическим 
тропам в другие провинции.  

В этом году в преддверии 75-
й годовщины образования КНР 
в Китае объявили о выдаче еди-
новременного денежного посо-
бия нуждающимся лицам, 
включая сирот. Выдача посо-
бия осуществляется совместно 
Министерством гражданской 
администрации и Министерст-
вом финансов с санкции Госсо-
вета КНР.  

Что характерно, именно СССР 
стал первой страной, с кем КНР 
установила дипломатические от-
ношения. Как отметил замести-
тель председателя Постоянного 

комитета Всекитайского собрания 
народных представителей Ли Хун-
чжун, принимая участия в празд-
ничном мероприятии в Пекине по 
случаю установления 75-летития 
дипломатических отношений 
между Китаем и Россией, за эти 
годы между нашими странами 
были как взлёты, так и падения, но 
отношения крепли день ото дня.  

«Руководствуясь важными 
консенсусами, достигнутыми гла-

вами двух государств, китайская 
сторона готова с российской сто-
роной прилагать совместные 
усилия к укреплению основы 
стратегического взаимодоверия, 
созданию новой архитектоники 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства, укреплению взаимопони-
мания между народами двух 
стран, а также обеспечению про-
цветания и стабильности во 
всем мире», – отметил политик. 

Золотая неделя КНР
1 октября в Поднебесной отмечают главный ежегодный патриотический праздник – 
День образования КНР. История торжества ведёт свое начало с 1949 года, когда на 
главной площади Пекина «Тяньаньмэнь» был поднят красный флаг КНР, а лидер Ком-
мунистической парии Китая Мао Цзэдун торжественно объявил о создании нового 
государства. 

Как обстоит дело с защитой стариков 
и детей в современной России, нужды 
особой говорить нет. Все ведь хорошо 
знают про усилия властей по увеличению 
пенсионного возраста, постоянному со-
кращению расходов на здравоохранение 
и образование вкупе с их постоянным 
«реформированием-оптимизацией-со-
кращением» и многое-многое другое. А 
вот про проблему домашних животных, 
уверены, знают немногие, не слишком 
уж она на слуху. Не секрет, что бытует в 
современном обществе и такая точка 
зрения: что толку заботиться о меньших 
наших братьях, если на решение люд-
ских-то проблем якобы ни сил, ни 
средств не хватает. Однако надо помнить 
известное высказывание Антуана де 
Сент-Экзюпери: мы в ответе за тех, кого 
приручили. А действительно ли это так в 
современной России? 

В современных российских городах, в 
особенности таких крупных, как Москва, 
бездомные животные – это уже не потом-
ство бродячих стай, выросшее в город-
ских джунглях. Это, как правило, те бед-
няги, которые, после того, как с ними на-
игрались, были вышвырнуты своими без-
ответственными «хозяевами» на улицу. 
Поэтому в современных приютах для до-
машних животных так много не простых 
дворняг, а именно породистых, домашних 
животных. Улица для них означает 
смерть.  

К основным причинам появления без-
домных животных сейчас относятся сле-
дующие: 

— Взяли ребёнку поиграть, щенок или 
котёнок подрос – оставили на даче или 
подбросили. Здесь много вариантов из-
бавления. 

— Самовыгул нестерилизованных жи-
вотных не только в СНТ, на дачах, но и в 
городах. 

— Отказ от стерилизации по причине 
высокой стоимости, а зачастую просто ха-
латности и безграмотности хозяев. Неже-
ланное потомство в лучшем случае под-
брасывают в приюты, но чаще оно оказы-
вается на помойке, обочине дороги, в 
лесу и т.д. 

«Чёрные разведенцы». Это просто ка-
тастрофа, с которой необходимо было на-
чать жёстко бороться уже давно. Не бу-
дем даже пытаться взывать к гуманизму 

чиновников по отношению к животным, 
содержащимся разведенцами подчас в 
условиях концлагерей, но интересно, 
была ли произведена хоть одна «конт-
рольная закупка» на предмет неуплаты 
налогов так называемыми заводчиками 
со стороны соответствующих органов? А 
ведь интернет просто завален предложе-
ниями о продажах. 

Полное отсутствие системного (именно 
системного!) подхода со стороны госу-
дарства к вопросу о порядке приобрете-
ния и содержания гражданами домашних 
животных.  

Где законы, регламентирующие дей-
ствия граждан с момента решения заве-
сти животное? Согласно статье 137 ГК 
РФ, животные приравниваются к имуще-
ству, а значит, отношение к ним не отли-
чается от отношения к старой мебели. 

Где законы, ограждающие добросо-
вестных, но, увы, порой абсолютно без-
грамотных в этой сфере граждан, от при-
обретения животных с «левыми» штам-
пами о прививках или тяжёлыми заболе-
ваниями? Где законы, не позволяющие 
лицам с алкогольной и наркотической за-
висимостью заводить животных до бес-
конечности, превращая их жизнь в ад? А 
в случае проявления агрессии у живот-
ного, что при содержании у «хозяев» с по-
добными отклонениями типично, в ад 
превращается жизнь окружающих. 

Таких законов или нет, или они не дей-
ствуют, что привело к полной анархии и 
безнаказанности, порождающих жесто-
кость и пренебрежение к чужой жизни. 

Основные нормы обращения с домаш-
ними животными закреплены в законо-
дательстве. Однако для того, чтобы на 
практике добиться хоть какого-то наказа-
ния, нужно огромное желание неравно-
душных людей, широкий общественный 
резонанс, а ещё лояльность и любовь к 
животным конкретных сотрудников в со-
ответствующих органах.  

Один из относительно недавних при-
меров – дело собаки Терри, зверски из-
битой в феврале 2023 года на железно-
дорожной станции Москва-3 недалеко 
от метро Рижская. Суд над живодёрами 
состоялся только благодаря тому, что 
волонтёры помогли найти видеозапись 
преступления, как будто само состояние 
собаки не свидетельствовало о том, что 

с ней сделали. А ещё благодаря тыся-
чам людей, которые ежедневно подпи-
сывали петиции, направляли жалобы в 
следственные органы и предавали 
огласке это вопиющее преступление. В 
августе 2024 года было вынесено окон-
чательное решение по апелляции, в ре-
зультате которого живодёрам был вы-
несен приговор на три  с небольшим 
года принудительных работ с удержа-
нием 10% из заработной платы осуж-
денных в доход государства. Справед-
ливо ли это? Как сказать… Если бы это 
сделали с чьим-то автомобилем, то, на-
верное, да. А если с чьим-то близким 
человеком?... 

Оставление же домашнего животного 
на привязи в лесу, где его вряд ли кто-то 
найдет, вообще недоказуемо. Как и раз-
личные варианты избавления – от остав-
ления на трассе за городом до подбрасы-
вания к воротам приюта.  

Да, есть люди, готовые прийти на по-
мощь. Они (и обычные граждане, и волон-
тёры) подбирают, спасают, лечат живот-
ных. Но с каждым днём справляться с 
этим всё труднее. А с учётом нынешних 
цен на питание и лечение обычный чело-
век без поддержки на многие годы по-
падёт в долговую яму . 

Необходимы реально действующие за-
коны. Необходимы не показушные, а доб-
росовестно работающие муниципальные 
приюты, которые должны обеспечивать 
достойную жизнь животным, попавшим в 
беду, а не быть средством для затыкания 
дыр в законодательстве. 

В Москве 17 тысяч бездомных собак и 
кошек, содержащихся только в 13 муни-

ципальных приютах. Оценить количество 
животных в частных приютах и на пере-
держках едва ли возможно. Муниципаль-
ные приюты в Москве начали функциони-
ровать приблизительно с 2008 года, а в 
том виде, в котором они есть сейчас – с 
2017 года. Всё это время действует без-
возвратная система отлова, то есть от-
ловленные животные не возвращаются 
обратно на улицу с бирками на ушах, как 
это происходит в МО и регионах. Что это 
значит? А то, что собаки уже не плодятся 
на улицах, они попадают туда только и ис-
ключительно по вине людей в рамках 
причин, перечисленных выше.  

Все эти и многие другие проблемы 
были озвучены на встрече сотен нерав-
нодушных жителей различных районов 
Москвы, волонтёров с депутатом Гос-
думы Денисом Парфёновым в Южном 
Медведкове 12 сентября. Одним из пред-
варительных результатов встречи стало 
коллективное заявление собравшихся в 
уполномоченные органы московской ис-
полнительной власти – пока лишь по про-
блемам, связанным с эксплуатацией 
московских приютов для домашних жи-
вотных. 

Однако, как мы видим, проблема со-
держания домашних животных гораздо 
глубже и шире. 

Подытожим. В текущей ситуации при-
юты необходимы. Помимо того, что они 
помогают освободить улицы от бездом-
ных собак, они также решают и целый ряд 
других важнейших задач: 

Воспитание гуманного отношения к 
животным в обществе. Волонтёры и жи-
вотные из приютов участвуют в огромном 
количестве социальных мероприятий, в 
том числе для детей. 

Привлечение к благотворительному 
труду молодёжи. Прийти помогать живот-
ным в приют может каждый с 14 лет с ро-
дителями и с 18 лет самостоятельно. 

Возможность для пенсионеров и без-
работных почувствовать себя нужными, 
полезными, быть при деле и сохранять 
жизненный оптимизм. 

Развитие ветеринарии – многие ещё 
учащиеся или начинающие ветеринары 
могут получать практику в приютах под 
покровительством уже опытных врачей. 

А если мы хотим, чтобы животных в 
приютах стало меньше, чтобы наши дети 
росли гуманными людьми, уважительно 
относились не только к окружающей их 
природе и животным, но и к людям (а эти 
вещи тесно связаны), чтобы хозяева до-
машних животных вели себя ответ-
ственно не только по отношению к 
своему «имуществу», но и по отношению к 
окружающим, мы должны поднять вопрос 
об изменениях в действующее законода-
тельство. 

 
Александр Ефимов

Животные домашние –  
твои друзья всегдашние!

Гуманное отношение к домашним животным наряду с заботой 
о детях и стариках характеризует уровень цивилизованности и 
социальности государства и общества. 
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Пожалуй, только в на-
шей стране эта фраза мо-
жет звучать как оскорбле-
ние. Очередной тому при-
мер – недавнее высказы-
вание Владимира Медин-
ского. Помощник прези-
дента РФ и председатель 
Российского военно-исто-
рического общества на-
звал 11 школьных и 5-6 
студенческих лет непозво-
лительной роскошью, 
«будто мы живём с вами в 
XIX веке».  

Господин Мединский заявил, 
что образовательный процесс 
в учебных заведениях должен 
стать более «спрессованным», 
чтобы учащиеся смогли раньше 
начать размышлять о выборе 
профессии. Те же, кто не будет го-
тов каждые 10 лет осваивать но-
вую профессию или специализа-
цию, в итоге окажется неконку-
рентоспособным: «Я полагаю, что 
и классическое пяти-шестилетнее 
образование в ближайшее деся-
тилетие уйдёт в прошлое. Образо-
вание будет спрессованным по 
времени, оно будет более специа-
лизированным, оно будет рассчи-
тано на ближайшее обозримое 
время, ближайшие десять лет, а 
потом через десять надо будет пе-
реучиваться». 

Одним из лишних предметов 
помощник президента посчитал… 
обществознание: «Я считаю, что в 
нынешнем виде обществознание 
бесполезно. Такое, какое оно есть 
сейчас, в жизни не пригодится. 
Предмет нужный, но нужно кое-
что в нем улучшить. Я надеюсь, что 
та реформа, которую планирует 
Минпросвещения в отношении 
обществознания, будет практиче-
ски полезна для школьников», – 
отметил Мединский.  

Уточним, что если реформа, ко-
торую он имеет в виду, состоится, 
то уже в 2025 году вместо обще-
ствознания в российских школах 
будут проводить занятия по исто-
рии региона. Это, конечно, го-
раздо важнее, нежели чем изуче-
ние социальной, духовной, эконо-
мической, политической и право-
вой сторон жизни за пределами 
родного населённого пункта. По 
крайней мере, отобьёт у школьни-
ков желание покинуть эти самые 
пределы. Где родился – там и при-
годился, а то ишь!  

Как тут не вспомнить слова 
спикера республиканского пар-
ламента Владимира Константи-
нова о том, почему не стоит из-
учать иностранные языки. «Зачем 
учить то, что не надо, если чело-
век не поедет никогда в Лондон? 
Тупое следование за чужой циви-
лизацией опасно. Мы делаем ре-

бёнка заложником – он будет го-
ворить, что я знаю английский, и 
мне интересно, какая она – Анг-
лия», – заявил он. Что ж, тогда всё 
сходится.  

Ну и вишенка на торте: подчёр-
кивая, что молодые люди, начав-
шие строить карьеру аж в 22 года, 
уже окажутся неконкурентоспо-
собными, поскольку их обгонят 
более подготовленные ровес-
ники, Владимир Мединский при-

вёл в пример Михаила Лермон-
това, которому якобы хватило 
всего двух лет на то, чтобы полу-
чить полноценное образование.  

Довольно оригинальная трак-
товка биографии Михаила Юрь-
евича, получившего превосход-
ное домашнее образование у 
иностранных учителей, после чего 
окончившего Благородный пан-
сион при Московском универси-
тете. Два года, которые, по-види-

мому, имеет в виду Мединский, 
понадобились Лермонтову только 
на то, чтобы пройти обучение в 
школе гвардейских юнкеров и 
прапорщиков, откуда он выпу-
стился в лейб-гвардии Гусарский 
полк в качестве корнета. Не ска-
зать, что современные военные 
так уж сильно отстают – сегодня 
срок обучения по программе во-
енной подготовки офицеров за-
паса, начинаясь со второго курса, 

составляет 2,5 года. Другой во-
прос, что вряд ли современная 
школа даёт возможность изучить 
четыре иностранных языка и игру 
на четырёх музыкальных инстру-
ментах, какая была у Лермонтова 
– но здесь, уж простите, вопрос не 
к количеству школьных лет, а к ка-
честву образования. Может, вот с 
чего начать бы? 

За Лермонтова, что и говорить, 
обидно. Однако ещё меньше по-
везло Сергею Довлатову, кото-
рого Мединский назвал «выдаю-
щимся литературным явлением 
второй половины XIX века», и 
Егору Летову, в честь которого 
Мединский посчитал «дурным то-
ном называть аэропорт при 
жизни» в 2018 году, хотя лидера 
группы «Гражданская оборона» не 
стало в 2008-м.  

Впрочем, ладно. Возможно, 
идеально знать биографии сооте-
чественников председатель во-
енно-исторического общества и 
не обязан. Но вот заявить, что 
все катастрофы, которые обру-
шились на Россию в XX веке, она 
смогла пережить потому, что «у 
нашего народа имеется одна 
лишняя хромосома», это сильно. 
А ведь, чтобы не выдавать подоб-
ных перлов, достаточно было 
пролистать учебник биологии за 
девятый класс и выяснить, у кого 
эта самая лишняя хромосома на 
самом деле имеется. Но, как ви-
дим, девятый класс  господин Ме-
динский считает непозволитель-
ной роскошью. 

 
Александра Смирнова

Самый умный, что ли?

Во-первых, хотелось бы напомнить Вла-
димиру Мединскому, что в XIX веке обра-
зования в 11 классов попросту не суще-
ствовало. Система 11-летнего среднего 
образования – это достижение советской 
системы образования, направленное на 
создание всесторонне развитых лично-
стей. Да и сама идея сравнивать текущую 
систему образования с XIX веком разве 
не вызывает вопросов? 

Если человек, редактировавший учеб-
ник по истории для наших школ (который 
сам по себе ещё крайне далёк от желае-
мого идеала), выступает за фактическое 
сокращение доступности образования, 
это серьёзный повод для беспокойства. 
Представьте себе последствия. Уровень 
образования снизится, и ученики не полу-
чат необходимую базу знаний, на которой 
они должны строить свою дальнейшую 
профессиональную подготовку. Упрощён-
ное и «спрессованное» образование 
имеет все шансы привести к ещё большей 
потере фундаментальных знаний и си-
стемного мышления, что неизбежно ска-
жется на всей экономике и науке страны. 

Мединский также заявил, что 5−6-лет-
нее обучение в вузах уйдёт в прошлое, 
хотя даже президент уже готов был отка-
заться от Болонской системы и вернуть 
специалитет. Подготовка специалистов 
высокого уровня требует времени для 
осмысления и глубокого изучения пред-

метов. Быстрое и поверхностное образо-
вание не заменит многолетние тради-
ционные подходы. 

Во-вторых, эти идеи исходят от чело-
века, который хотел увековечить память 
Маннергейма, памятная доска которому 
вызвала в своё время бурю негодования 
в обществе. Это лишний раз свидетель-
ствует об отсутствии у господствующего 
класса желания давать трудовому народу 
более высокое качество жизни и знания 
как важнейшее благо. Подобные инициа-
тивы, безусловно, способствуют посте-
пенному скатыванию нашего общества в 
кромешное средневековье. 

Когда система образования начинает 
служить интересам капитала, это опас-
ный путь. В какие рамки нас будут за-
ставлять влезать ради «эффективности» 
и «скорости», если всё будет подчиняться 
только рыночным механизмам? «Ужасы» 
капитализма заключаются именно в том, 
что человек становится лишь придатком 
машины, винтиком в механизме по про-
изводству прибыли, теряя возможность 
для всестороннего развития и критиче-
ского мышления. На фоне недавних за-
явлений отдельных чиновников и олигар-
хов о необходимости ограничить препо-
давание теории эволюции всё это выгля-
дит как откровенное варварство и мра-
кобесие. 

 На днях я прочёл очередную лекцию по 

«Основам марксизма-ленинизма» в 
Центре политической учебы. Именно 
марксистско-ленинская теория вскры-
вает механизмы капиталистического 
угнетения и предлагает пути к освобожде-
нию трудящихся. Тщательное изучение по-
литической теории и истории экономики 
способно открыть нам глаза на то, как мы 
можем противостоять эксплуатации и бо-
роться за более справедливое общество. 
Просвещение, в том числе и политиче-
ское, может освободить народ от его угне-
тателей. Именно поэтому образование не 
должно сокращаться, спрессовываться и 
примитивизироваться.

Денис Парфёнов, депутат Государственной Думы: 


